
Уважаемые коллеги! 

2021 год ознаменован завершением работы Думы Ханты-

Мансийского автономного округа – Югры шестого созыва и 

формированием нового, седьмого созыва Думы.  

Отличительные особенности прошлого созыва – 

законодательное обеспечение положений обновленной 

Конституции, задач, поставленных в посланиях Президента 

России В.В. Путина, разработка антикризисных мер в связи с 

обрушившейся на мир, страну и регион пандемией. Важно, что 

непростая эпидемиологическая ситуация не поставила на паузу 

законотворческий процесс. Напротив, депутатский корпус работал 

интенсивно и профессионально, обеспечивая качественную, 

детальную подготовку законопроектов, принятие системных, 

неотложных, значимых для граждан решений. Благодаря 

социальной повестке Думы увеличен размер пособий, введены 

новые льготы и расширен круг их получателей. Всего за пять лет 

было принято около 600 законов, 1 700 постановлений.  

По итогам сентябрьских выборов персональный состав 

законодательного органа государственной власти автономного 

округа обновился примерно на треть. Сохранена преемственность в 

парламентской работе, которая прослеживается в уважении к иной 

точке зрения, понимании запросов, насущных проблем и нужд 

жителей автономного округа, стремлении работать в интересах 

региона и оправдывать надежды избирателей. Считаю, что это 

базис для развития лучших парламентских традиций. 

В соответствии с Уставом автономного округа югорчане 

делегировали в Думу седьмого созыва 38 своих представителей – 

депутатов, из которых 19 избраны по одномандатным 

избирательным округам, еще 19 депутатов – по единому 

избирательному округу пропорционально числу голосов, поданных 

за списки кандидатов, выдвинутых избирательными 

объединениями.  

В самом начале работы седьмого созыва депутат  

А.В. Новьюхов был наделен полномочиями сенатора Российской 

Федерации – представителя от Думы Ханты-Мансийского 

автономного округа – Югры и досрочно сложил свои полномочия. 

Освободившийся депутатский мандат в соответствии с 

законодательством передан Т.С. Гоголевой. 
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Впервые в Думе Югры сформированы фракции пяти партий, 

имеющих свои традиции, идеологию и влияние в обществе. Это 

подтверждает тезис главы государства о демократичности 

избирательных процедур в стране, которая дает возможность 

разным политическим силам заявить о себе. 

Новый состав Думы Югры обладает широкой палитрой 

мнений и намерение, объединив усилия, консолидированно 

работать в сотрудничестве с федеральными органами 

государственной власти, Губернатором автономного округа 

Н.В. Комаровой и Правительством автономного округа, органами 

местного самоуправления в интересах жителей региона.  

Квинтет политических сил в Думе Югры – действительно 

событие. Как и изменение ее структуры, увеличение количества 

комитетов Думы, трансформация их названий. Считаю, что это 

адекватный ответ на вызовы времени, который послужит развитию 

качественно новых отраслей права. 

В 2021 году проведено 12 заседаний Думы, принято 122 

закона, из них 19 базовых законов, 103 – о внесении изменений в 

действующие законы, и 398 постановлений. В порядке контроля 

заслушано 17 информаций.  

С учетом требований эпидемиологической обстановки 

продолжена практика проведения заседаний и мероприятий с 

использованием систем видео-конференц-связи. 

В сфере государственно-правового устройства принят пакет 

изменений в документы, регламентирующие проведение выборов 

регионального и муниципального уровня. Одна из поправок 

связана с исключением процедуры досрочного голосования в 

помещениях участковых комиссий ранее чем за 10 дней до 

выборов. Это сделано в пользу формата "мобильный избиратель", 

предусмотренного федеральным законом. Установлен порядок 

назначения наблюдателей, уточнены нормы закона в отношении 

образования избирательных участков, регистрации избирателей, 

выпуска и распространения агитационных материалов. 

Одобрены изменения в Устав Югры и законы, касающиеся 

деятельности органов государственной власти автономного округа. 

Необходимость в пересмотре отдельных положений появилась 

после утверждения поправок в Конституцию РФ. Установлено, что 

Губернатором автономного округа, депутатом Думы может быть 

избран гражданин, постоянно проживающий в Российской 
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Федерации и не имеющий гражданства (подданства) иностранного 

государства. 

С целью поощрения граждан за достижения и признание на 

российском и международном уровне, общественную 

деятельность и волонтерство учреждены почетные нагрудные 

знаки "За укрепление дружбы и сотрудничества", "Гордость 

Югры", "За созидание". По инициативе общественности 

учреждена медаль "Отцовская слава" за достойное воспитание 

детей. 

Кстати, широкое общественное обсуждение законопроектов – 

это одна из новаций шестого созыва. Позиция избирателей по 

конкретным проблемам, высказанная на встречах, приемах по 

личным вопросам, служила депутатам ориентиром для принятия 

решений. Уверен, такой диалог будет продолжен и в новом созыве. 

Депутаты одобрили поправки о выделении средств из Фонда 

содействия развитию жилищно-коммунального комплекса России 

для муниципалитетов Югры. Почти 2 миллиарда рублей 

дополнительно направлено на снос аварийного жилья и 

модернизацию коммунальной инфраструктуры. Ресурсы 

федеральной корпорации привлечены на реконструкцию трех 

котельных в Сургутском районе и одной в Когалыме. Общая 

стоимость проектов превышает 440 миллионов рублей, из них 265 

миллионов – средства Фонда.  

Утверждены условия соглашения о реализации 

инвестиционного проекта по реконструкции вокзального комплекса 

в Сургуте и строительству нового здания вокзала в Пыть-Яхе. 

Механизм предполагает заключение трехстороннего Соглашения 

между уполномоченным исполнительным органом 

государственной власти автономного округа, инвестором и 

специализированной организацией и выделение финансовой 

поддержки на возмещение части понесенных затрат. Среди 

показателей результативности – ощутимое увеличение вместимости 

и площади объектов, объема ежегодных налоговых поступлений в 

региональный бюджет, создание новых рабочих мест. 

В сфере государственного управления одобрен закон "О 

разграничении полномочий органов государственной власти 

Югры в области обеспечения биологической безопасности". 

Документ предусматривает меры борьбы с распространением 
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инфекционных и паразитарных болезней, проведение 

мониторинга биологических рисков. 

Югра стала пионером в разработке и принятии закона о 

развитии общественно полезной сферы, направленного на 

поддержку социального предпринимательства. Ожидается, что он 

позволит обеспечить конкурентоспособность работ и услуг, 

занятость населения (самозанятость), а также исключить условия, 

при которых хозяйствующие субъекты могут дробить бизнес с 

целью получения аналогичных мер государственной и 

муниципальной поддержки. Если закон докажет свою 

эффективность, опыт региона будет предложен для тиражирования 

по всей стране. 

Кроме того, в регионе появился закон "О регулировании 

отдельных отношений в сфере оказания помощи лицам, 

находящимся в состоянии алкогольного, наркотического или 

иного токсического опьянения". Документ определяет единую 

политику и формирует комплексный подход к выстраиванию 

работы в данной области, полномочия в которой ранее не были 

определены. Ожидается, что в Сургуте, Нижневартовске и Ханты-

Мансийске на базе центров социального обслуживания населения 

будут созданы вытрезвители с прогнозной пропускной 

способностью почти 11 тысяч человек. Реализация закона 

потребует выделения из бюджета автономного округа 21,7 

миллиона рублей ежегодно. 

В сфере поддержки семьи, материнства, отцовства и детства 

введена новая единовременная выплата в размере 15 тысяч 

рублей для женщин в случае рождения первенца до 35 лет. 

Выплата предоставляется одновременно с подарком "Расту в 

Югре", в состав которого входит мультиконтентная пластиковая 

карта номиналом 20 тысяч рублей. Мы ожидаем, что эта форма 

поддержки молодых мам при принятии решения о рождении 

малыша положительно скажется на демографической ситуации в 

Югре. Ежегодный объем финансирования закона составит 70,2 

миллиона рублей. 

На детей в возрасте от 3 до 7 лет установлены ежемесячные 

денежные пособия в размере 50, 75 и 100 процентов от величины 

прожиточного минимума. В суммарном выражении их размер 

колеблется от 8,5 до 16,5 тысячи рублей. Окончательный размер 

выплаты зависит от степени нуждаемости семьи. Инициатива 
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направлена на обеспечение адресной поддержки и затрагивает 47 

тысяч человек. Пособия начали выплачивать с января 2021 года, на 

это из бюджета автономного округа было направлено 10,1 

миллиарда рублей, в том числе из федерального бюджета –  

1,3 миллиарда рублей. 

Введена новая категория получателей Югорского семейного 

капитала – многодетные отцы, супруги которых не имеют 

российского гражданства. Прогнозный ежегодный объем 

бюджетных расходов составит около 2,3 миллиона рублей. 

До 31 декабря 2022 года продлен срок предоставления 

единовременной выплаты в размере 35 тысяч рублей из средств 

Югорского семейного капитала. Эта мера, напомню, действует в 

регионе с весны 2020 года в связи неблагоприятной 

эпидемиологической обстановкой, вызванной распространением 

COVID-19. Примерно за полтора года ею воспользовались свыше 

11 тысяч семей. В результате продления срока действия льготу 

дополнительно смогут получить около 3,5 тысячи семей. Объем 

расходов из бюджета автономного округа оценочно составит 123,1 

миллиона рублей. 

В сфере социального обеспечения и страхования установлены 

новые льготы для родителей военнослужащих и сотрудников 

федеральных органов исполнительной власти, погибших, 

пропавших без вести при исполнении обязанностей военной 

службы по призыву или по контракту. Для них доступны услуги по 

оздоровлению на базе окружных организаций социального 

обслуживания. Прогнозная численность получателей данной меры 

поддержки составляет 255 человек в год.  

Для ветеранов, награжденных знаком "Житель осажденного 

Севастополя", предусмотрены дополнительные меры социальной 

поддержки, такие как бесплатное изготовление и ремонт зубных 

протезов, оплата один раз в три года ремонта занимаемых жилых 

помещений. 

Чтобы привлечь в регион молодых специалистов, 

отрегулирован порядок начисления и выплаты процентной 

"северной" надбавки. 

В 2021 году в югорском законодательстве появилось новое 

понятие – "экстремальная жизненная ситуация". В 

соответствующем документе прописаны мероприятия по ее 

преодолению за счет программы социальной адаптации и 
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предоставления помощи на основании социального контракта. Это 

может быть помощь в трудоустройстве, переобучении, развитии 

личного подсобного хозяйства, открытии бизнеса, ведении 

индивидуальной предпринимательской деятельности. Закон 

затрагивает как минимум 30 тысяч югорских семей. Объем 

расходов на реализацию закона в 2021 году составил 766,8 

миллиона рублей. 

Кроме того, расширен перечень категорий граждан, 

являющихся получателями государственной социальной помощи 

без заключения социального контракта. С 40 тысяч до 100 тысяч 

рублей увеличен максимальный размер единовременной помощи 

людям, попавшим в экстремальные обстоятельства. Определяя 

сумму, мы исходили из средней стоимости предметов первой 

необходимости (спальное место, сезонная одежда, кухонная мебель) 

на семью из четырех человек и уровня инфляции. 

Также депутаты высказались за введение в регионе 

беззаявительного порядка назначения региональной социальной 

доплаты к пенсии, ежемесячных социальных пособий на детей-

инвалидов, детей, потерявших кормильца. 

В сфере хозяйственной деятельности введен запрет на 

принудительную высадку из общественного транспорта детей до 16 

лет, следующих без сопровождения взрослых и не оплативших 

проезд.  

Внесены изменения в закон о промышленной политике. Он 

дополнен статьей "Специальный инвестиционный контракт", 

закрепляющей обязательства сторон, одной из которых выступает 

инвестор, а другой – совместно Российская Федерация, автономный 

округ и муниципальное образование. 

Урегулированы правоотношения в отдельных отраслях 

социальной сферы. С одобрением встречена инициатива включить 

акушерок и медицинских сестер фельдшерских и фельдшерско-

акушерских пунктов в перечень медицинских работников, которым 

при переезде на работу в сельскую местность предоставляются 

единовременные компенсационные выплаты.  

Выросло число обучающихся, получающих социальную 

поддержку в виде двухразового питания в образовательных 

учреждениях. Норма касается детей-инвалидов, инвалидов I и II 

групп, инвалидов с детства, обучающихся в государственных и 
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частных организациях профессионального образования и по 

разным образовательным программам. 

С 14 до 18 лет увеличен возраст детей из неполных семей, 

которые могут обращаться за бесплатной юридической помощью. 

Соответствующий закон разработан в целях реализации в 

автономном округе Послания Президента Российской Федерации 

Федеральному Собранию Российской Федерации от 21 апреля 2021 

года, синхронизации региональных государственных программ с 

поручениями Президента России и направлен на поддержку семей с 

детьми, которые нуждаются в поддержке государства. 

Упрощен порядок компенсации стоимости билетов к месту 

использования отпуска и обратно. Причем этот вопрос мы 

отработали точечно, ювелирно, учитывая нюансы проезда из 

разных уголков Югры. Теперь не нужно предоставлять справку об 

отсутствии прямого маршрута, если промежуточными пунктами 

следования являются: в западном направлении – Екатеринбург, 

Москва или Тюмень, в восточном направлении – Екатеринбург, 

Москва или Новосибирск, а также населенные пункты автономного 

округа, в которых расположены железнодорожная станция, 

пристань, аэропорт, автовокзал. 

Принят специальный закон, регулирующий отношения в 

сфере реализации молодежной политики, который закрепил 

понятия "молодежь", "молодые граждане", "молодая семья", 

"молодежные общественные объединения" с установлением 

единых возрастных критериев от 14 до 35 лет включительно. Таким 

образом региональное законодательство приведено в соответствие 

с федеральным. Это даст возможность большему числу югорчан 

воспользоваться мерами поддержки, которые предусмотрены для 

представителей молодежи. 

Уточнены критерии для получения спортсменами и 

тренерами, внесшими значительный вклад в развитие физической 

культуры и спорта в автономном округе, пожизненного 

материального обеспечения. В перечень добавлены чемпионы 

летних и зимних Олимпийских и Паралимпийских игр 1992 года, 

Всемирных игр глухих, имеющие почетное звание "Заслуженный 

деятель физической культуры и спорта Ханты-Мансийского 

автономного округа – Югры". Исключено требование о стаже 

работы на территории региона не менее 15 лет. 
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Значимые поправки, касающиеся малого и среднего бизнеса, 

внесены в закон "О регулировании отдельных земельных 

отношений". Сумма вложений, при которой автономный округ 

готов предоставить земельный участок для проекта, снижена с 300 

до 50 миллионов рублей. Ожидается, что такие меры помогут 

улучшить инвестиционный климат в регионе и привлечь в Югру 

дополнительный капитал. 

Упрощена процедура предоставления государственных 

гарантий. Инвесторы смогут заручиться обязательствами как на 

конкурсной основе, так и без конкурса. 

Кроме того, продлены налоговые льготы для малого бизнеса, 

оказавшегося под наиболее серьезным влиянием негативных 

факторов от распространения новой коронавирусной инфекции. 

Для предприятий сферы образования, спорта, культуры и 

гостиничного бизнеса предусмотрена пониженная ставка в размере 

1 процента. 

Инициатором внесения многих изменений в региональное 

законодательство стало Правительство автономного округа во главе с 

губернатором Югры Н.В. Комаровой. Ряд востребованных поправок 

предложила окружная прокуратура. 

Так, Дума Югры поддержала предложение прокурора 

автономного округа Е.Б. Ботвинкина компенсировать стоимость 

аренды квартир детям-сиротам, которые после достижения 

совершеннолетия вынуждены нести такие расходы из-за 

неисполнения государственных обязательств по обеспечению 

жильем. Мы согласились с тем, что, несмотря на достаточное 

финансирование из бюджета автономного округа мероприятий по 

обеспечению жильем детей-сирот, данная ситуация требует принятия 

дополнительных конструктивных решений.  

Одобрена инициатива прокурора о дополнительной защите 

прав "дольщиков". Законодательно закреплен механизм работы с 

недостроенными паркингами через предоставление потенциальным 

инвесторам земельных участков в аренду без торгов. 

Фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" стала инициатором закона "О 

ежемесячном пособии опекунам совершеннолетних 

недееспособных граждан". Это ответ депутатов на обращения 

избирателей – родителей детей-инвалидов. Документ позволяет 

опекунам получать ежемесячное пособие в размере 15 тысяч 

рублей. Такая выплата позволит семье иметь доход не ниже 
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величины прожиточного минимума на душу населения, обеспечит 

родственный уход и проживание совершеннолетнего 

недееспособного гражданина в привычной обстановке. 

Прогнозируемая численность получателей пособия составит 

порядка 2,4 тысячи человек, на реализацию закона ежегодно 

потребуется свыше 430 миллионов рублей. 

Еще один закон, разработанный фракцией "ЕДИНАЯ 

РОССИЯ", позволил почти на тысячу увеличить число югорчан, 

имеющих право на субсидию по оплате коммунальных услуг. 

Выплату назначают тем, кто тратит на ЖКУ 15 процентов от 

семейного бюджета, – это более 27 тысяч семей в Югре. При 

среднем размере субсидии 2 954,6 рубля ежегодная потребность в 

бюджетных средствах на реализацию закона составляет 34,5 

миллиона рублей. 

Активность в законотворческой работе проявили и другие 

фракции, но предложенные инициативы не получили единодушную 

поддержку всего депутатского корпуса. Здесь можно вспомнить 

слова Президента России В.В. Путина о том, что именно 

многообразие мнений укрепляет статус и роль парламента. Вместе 

с тем хочу подчеркнуть: консолидация политических сил в Думе 

Югры достигала максимума, когда речь шла о защите интересов 

региона и его развитии, благополучии и качестве жизни людей. 

Так, фракция ЛДПР внесла в Думу автономного округа в 

качестве законодательной инициативы девять проектов 

нормативных правовых актов автономного округа. В их числе – 

проект постановления Думы автономного округа "Об обращении 

Думы Ханты-Мансийского автономного округа – Югры к 

Министру транспорта Российской Федерации В.Г. Савельеву по 

вопросам реконструкции автомобильной дороги федерального 

значения, проходящей в границах Ханты-Мансийского 

автономного округа – Югры Р-404 "Ханты-Мансийск – Сургут – 

Тобольск – Тюмень", и установки системы автоматического 

весогабаритного контроля транспортных средств в 2021 году", 

проект постановления Думы автономного округа "Об обращении 

Думы Ханты-Мансийского автономного округа – Югры к 

Председателю Центрального банка Российской Федерации 

Э.С. Набиуллиной по вопросу продления программ государственной 

поддержки ипотечного кредитования для граждан Российской 

Федерации", проект постановления Думы автономного округа "О 
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внесении в качестве законодательной инициативы в 

Государственную Думу Федерального Собрания Российской 

Федерации проекта федерального закона "О внесении изменений в 

Федеральный закон "Об общих принципах организации местного 

самоуправления в Российской Федерации" и другие документы. 

Фракция "ПАРТИЯ ПЕНСИОНЕРОВ" занималась 

разработкой инициативы об учреждении в регионе почетного 

звания "Заслуженный предприниматель Ханты-Мансийского 

автономного округа – Югры", о продлении срока действия 

региональных мер поддержки субъектов малого и среднего 

предпринимательства до 31 декабря 2029 года – на период 

реализации национального проекта "Малый бизнес и поддержка 

индивидуальной предпринимательской инициативы". Для 

обеспечения гарантий государственной защиты и соблюдения прав 

и законных интересов пенсионеров и ветеранов фракция подробно 

изучила вопрос о введении в регионе института Уполномоченного 

при Губернаторе Ханты-Мансийского автономного округа – Югры 

по правам пенсионеров и ветеранов. 

Члены фракции КПРФ вели активную общественно-

политическую деятельность, высказывали на заседаниях Думы, в 

средствах массовой информации и социальных сетях свою позицию 

по широкому кругу значимых для региона вопросов, в том числе 

касающихся нехватки коечного фонда для пациентов с новой 

коронавирусной инфекцией, необходимости развития западных 

территорий автономного округа, организации питания детей в 

детских садах и школах, оплаты труда тренеров, отношения к 

безнадзорным животным. Фракция КПРФ выразила особое мнение 

о проекте федерального закона "О внесении изменений в 

Федеральный закон "О санитарно-эпидемиологическом 

благополучии населения". 

Фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА 

ПРАВДУ" принимала активное участие в обсуждении и принятии 

на заседаниях Думы законов автономного округа, в деятельности 

рабочей группы по выработке решений, направленных на 

повышение эффективности реализации жилищных программ, 

строительства и создания объектов образовательной сферы. 

Ассамблея представителей коренных малочисленных народов 

Севера работала над проектами законов "Об этнологической 

экспертизе в местах традиционного проживания и традиционной 
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хозяйственной деятельности малочисленных народов", "О 

поддержке национальных видов спорта в Ханты-Мансийском 

автономном округе – Югре", "Об Уполномоченном по правам 

коренных малочисленных народов Севера". Члены Ассамблеи 

также присоединились к обсуждению проектов федеральных 

законов "О северном домашнем оленеводстве в Российской 

Федерации" и "О внесении изменений в Федеральный закон "О 

рыболовстве и сохранении водных биологических ресурсов". 

Центральным документом в насыщенной законодательной 

повестке стал закон о бюджете Югры на 2022 год и на плановый 

период 2023–2024 годов. Документ сверстан с учетом многих 

экономических аспектов, перспективных задач и ключевых 

обязательств перед избирателями. Запланирован рост доходов 

окружной казны на 11 процентов. Более 70 процентов расходов 

связано со здравоохранением, образованием, культурой, 

демографией. Важно, что 41 процент направлен на поддержку 

семьи, повышение рождаемости. Заложено финансирование 23 

государственных программ. 

В 2021 году Дума автономного округа поддержала 8 проектов 

федеральных законов, 34 законодательные инициативы и 73 

обращения субъектов Российской Федерации, выступила с 

обращением к министру труда и социальной защиты А.О. Котякову 

по вопросу увеличения норматива финансовых затрат на 

санаторно-курортное лечение. 

Продолжилось сотрудничество с нашими коллегами и 

добрыми соседями. На четырех заседаниях Совета Законодателей 

Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – 

Югры и Ямало-Ненецкого автономного округа мы обменялись 

опытом работы по вопросам, представляющим взаимный интерес. 

Обсудили реализацию программы "Сотрудничество", меры по 

обеспечению прав детей-инвалидов на воспитание, обучение и 

образование, организацию гражданско-патриотического 

воспитания, региональную практику применения законодательства, 

направленного на стимулирование инвестиционной активности, 

обеспечение комфортного перехода субъектов малого и среднего 

предпринимательства с Единого налога на вмененный доход на 

иные режимы налогообложения. 

В 2021 году Дума Югры стала площадкой для обсуждения и 

поиска решений вопросов, представляющих общественную, 
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социальную и экономическую значимость. Содержательная 

дискуссия развернулась на депутатских слушаниях, посвященных 

реализации федерального и регионального проектов "Комплексная 

система обращения с твердыми коммунальными отходами", 

прогнозу социально-экономического развития региона, итогам 

реализации национальных проектов в Югре. 

На заседаниях рабочих групп изучался вопрос о возможности 

предоставления ветеранам боевых действий и членам их семей мер 

социальной поддержки в виде проведения ремонта занимаемых 

жилых помещений, а также выработки решений, направленных на 

повышение эффективности реализации жилищных программ, 

строительства и создания объектов образовательной сферы. 

Организованные в Думе "круглые столы" заострили 

внимание на развитии культурного пространства, 

благотворительности и добровольчества, физической культуры и 

спорта, на деятельности по оказанию скорой медицинской 

помощи и реализации Стратегии развития санитарной авиации в 

автономном округе. 

Для координации деятельности и регулярного 

взаимодействия Думы и органов государственной власти 

автономного округа, учреждений, предприятий и организаций 

проведено четыре "правительственных часа", на которых 

рассмотрены итоги реализации мероприятий государственных 

программ автономного округа "Современная транспортная 

система" и "Развитие жилищной сферы", перспективы развития 

дорожно-транспортной сети региона в соответствии с Указом 

Президента Российской Федерации "О Стратегии развития 

Арктической зоны Российской Федерации и обеспечения 

национальной безопасности на период до 2035 года", а также 

результаты деятельности публичного акционерного общества 

"Авиакомпания ЮТэйр" и "ЮТэйр – Пассажирские авиалинии", 

автономного учреждения "Технопарк высоких технологий", 

некоммерческой организации "Фонд развития Ханты-Мансийского 

автономного округа – Югры", бюджетного учреждения 

"Региональный аналитический центр". 

Дважды собирался Координационный совет представительных 

органов местного самоуправления муниципальных образований 

автономного округа и Думы Югры. Предметом обсуждения стали 

правовые особенности ведения торговой деятельности с 
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использованием нестационарных торговых объектов, меры по 

противодействию незаконному обороту немаркированной 

продукции, возможности социального партнерства в сфере 

образования. Состоялся семинар-совещание по правовым вопросам 

организации деятельности представительных органов местного 

самоуправления для депутатов и муниципальных служащих из 

городов Покачи, Радужный, Мегион и Белоярского района. 

Члены Молодежной палаты (Молодежного парламента) при 

Думе автономного округа приняли активное участие в обсуждении 

проекта закона "О регулировании отдельных отношений в сфере 

реализации молодежной политики", который был принят Думой 

автономного округа. Молодежная палата направила предложения в 

Стратегию социально-экономического развития автономного 

округа, касающиеся вопросов модернизации молодежной 

инфраструктуры, проведения мероприятий для школьной, 

студенческой и рабочей молодежи. С учетом предложений 

молодых парламентариев внесены изменения в приказ 

Департамента экономического развития автономного округа, 

регулирующий порядок регистрации молодых предпринимателей в 

реестре субъектов креативных индустрий. 

В 2021 году на ознакомительных экскурсиях по зданию Думы 

автономного округа, включающих в себя встречи с депутатами, 

побывали 112 человек. 

За год на официальном сайте Думы автономного округа 

опубликовано 5,8 тысячи пресс-релизов о деятельности 

законодательного органа власти и депутатов. По электронной почте 

пресс-релизы направлялись в более чем 330 средств массовой 

информации муниципального, регионального и федерального 

уровня. Ежедневно обновлялись страницы Думы автономного 

округа в социальных сетях. 

Уважаемые коллеги! 

2021 год занял особое место в истории Думы Югры как время 

смены созывов, старта нового этапа, в котором в числе приоритетов 

– исполнение обязательств, взятых перед югорчанами. 

Я хочу еще раз поблагодарить жителей нашего региона за 

неравнодушное отношение и доверие, оказанное на выборах. 

Важно, чтобы ни одна идея, ни одно предложение, 

высказанное в период избирательной кампании, не было потеряно.  
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Избиратели ждут. Это короткая фраза должна стать девизом 

каждого рабочего дня депутата, его мотивацией. От нас ждут 

справедливых решений, эффективных законов, еще больше 

реальных дел. 

Потребность в депутатской поддержке сейчас, как никогда, 

велика. Подтверждение этому мы находим в росте количества 

обращений граждан. В 2021 году в адрес депутатов Думы 

автономного округа поступило 6 069 вопросов от югорчан – почти 

на треть больше, чем в 2020 году (4 396 обращений). Из граждан, 

указавших социальный статус, за помощью к депутатам Думы чаще 

обращались работники бюджетной сферы – 1 913 заявителей, из 

граждан льготной категории – многодетные семьи (906 

обращений). По тематике лидируют вопросы совершенствования 

законодательства, получения материальной помощи, социальные и 

жилищные вопросы. Удалось решить 38 процентов задач, 

поставленных перед депутатами. По остальным обращениям даны 

разъяснения, часть находится в работе. 

В соответствии с законом о наказах избирателей на каждого 

депутата Думы автономного округа выделено по 2 миллиона рублей 

на каждый квартал. Из депутатских фондов 84 гражданина получили 

материальную помощь на приобретение товаров первой 

необходимости (одежда, обувь, бытовая техника, мебель) на общую 

сумму 2,8 миллиона рублей. Сорока шести учреждениям 

автономного округа оказана финансовая помощь на организацию и 

проведение спортивных и культурных мероприятий, ремонт 

помещений, приобретение транспортных средств, оборудования, 

мебели, музыкальных инструментов, инвентаря, на издание и 

приобретение книг, пособий на общую сумму 32,4 миллиона рублей. 

На аналогичные цели средства выделены 371 муниципальному 

учреждению, а также 8 администрациям муниципальных 

образований автономного округа на общую сумму 183,7 миллиона 

рублей. 

Ответом на наказы избирателей стала корректировка 

регионального бюджета и направление дополнительных средств на 

благоустройство, ликвидацию аварийного жилого фонда, оплату 

труда работников бюджетной сферы, строительство и выкуп 

объектов социальной сферы и, конечно, на здравоохранение. 
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Мы отдали долг памяти и уважения Г.Ф. Бухтину, 

В.В. Заболотскому и Ю.А. Бедерину, присвоив им звание 

"Почетный гражданин Югры" посмертно. 

Впереди – новые задачи, в числе которых формирование 

целостной системы поддержки семей с детьми, повышение 

доходов граждан, рост и изменение структуры региональной 

экономики, снятие барьеров для малого бизнеса, создание новых 

рабочих мест, решение вопросов в здравоохранении, 

образовании, жилищной политике и экологии. 

Благодарю Губернатора Югры Н.В. Комарову и 

Правительство автономного округа за эффективное 

сотрудничество, открытый, равноправный диалог, готовность 

напряженно работать в непростой эпидемиологической обстановке, 

в режиме онлайн, если принятие решений требуется 

незамедлительно, для оперативной помощи тем, кто попал в 

трудное положение, для поддержки предприятий, отраслей 

экономики, непрерывной реализации важнейших проектов и 

программ. 

Выражаю надежду, что и впредь дорога к взвешенным, 

сбалансированным решениям, принятию качественных, 

востребованных, работающих законов будет проложена через 

межфракционные контакты, широкое обсуждение ключевых 

вопросов с участием общественности, лидеров мнений, 

взаимодействие с федеральными органами государственной власти, 

Губернатором и Правительством автономного округа, органами 

местного самоуправления. 

Успешной работы! Избиратели ждут! 


